

Leitthema · Main topic · Review articles

Redaktion: J. Hoffmann, Heidelberg · A. Dietz, Leipzig · V. Grünwald, Hannover · C. Stromberger, Berlin · P.M. Schlag, Berlin

Kopf-Hals-Tumoren**Head and neck tumors**

J. Hoffmann · A. Dietz · P.M. Schlag

- 186 **Einführung zum Thema: Kopf-Hals-Tumoren erfordern ein individuelles und interdisziplinäres Behandlungskonzept**
Introduction to the topic: Head and neck tumors need to be treated individualized and interdisciplinary

A. Wienecke · K. Kraywinkel

- 190 **Epidemiologie: Epidemiologie von Kopf-Hals-Tumoren in Deutschland**
Epidemiology: Epidemiology of head and neck cancer in Germany

J. Hoffmann

- 201 **Behandlungsstrategien beim Mundhöhlenkarzinom**
Treatment strategies for oral cancer

A. Dietz

- 210 **Behandlungsstrategien beim Oropharynxkarzinom**
Treatment strategies for oropharyngeal carcinoma

N. Wuerdemann · J. Doescher · S. Laban · T.K. Hoffmann · J.P. Klussmann

- 224 **Humane Papillomaviren und das Oropharynxkarzinom. Frequently asked questions**
Human papillomavirus and oropharyngeal squamous cell carcinoma. Frequently asked questions

V. Grünwald

- 232 **Bedeutung der adjuvanten und palliativen Chemotherapie – inklusive Immuntherapie. Rolle der medikamentösen Tumortherapie beim Kopf-Hals-Karzinom**
Importance of adjuvant and palliative chemotherapy – including immunotherapy. The role of medicinal tumor treatment in carcinomas of the head and neck

C. Stromberger

- 240 **Primäre und adjuvante Radio(chemo)therapie bei Kopf-Hals-Tumoren. Indikationen, Techniken, Ergebnisse**
Primary and adjuvant radio(chemo)therapy of head and neck cancer. Indications, techniques, results

K. Freier

- 248 **Behandlung ausgedehnter Lokalrezidive der Mundhöhle und des Oropharynx**
Salvage surgery of advanced local recurrences of the oral cavity and the oropharynx

Psychoonkologie · Psycho-oncology

K. Taylor · S. Singer

- 255 **Langzeitlebensqualität bei Patienten mit Kopf-Hals-Tumoren. Eine systematische Übersichtsarbeit**
Long-term quality of life in head and neck cancer patients. A systematic review. German version

Palliativmedizin und Supportivtherapie · Palliative medicine and supportive therapy

B. van Oorschot · P. Schendzielorz · V. Lewitzki · S. Hackenberg

- 264 **Besonderheiten der Palliativversorgung von Patienten mit Kopf-Hals-Tumoren**
Special aspects of palliative care for patients with head and neck cancer

Integrative Onkologie · Integrative medicine*J. Büntzel · J. Hübner · J. Büntzel*

- 272 **Komplementärmedizinische Behandlungsansätze bei oraler Mukositis und Xerostomie**
Complementary medical treatment approaches for oral mucositis and xerostomia

Journal Club · Journal Club*K. Miller*

- 278 **Apalutamid zur Therapie des nichtmetastasierten kastrationsresistenten Prostatakarzinoms**
Apalutamide for treatment of non-metastasized castration-resistant prostate cancer

In eigener Sache · Internal matters*P. Herrmann · R. Griebenow*

- 280 **Erklärung zu finanziellen und nichtfinanziellen Interessen in CME-Fortbildungen von Springer Medizin. Umsetzung der „Richtlinie der Ärztekammer Nordrhein zur Fortbildungsordnung“**
Declaration of financial and non-financial interests in CME courses of Springer Medizin. Implementation of the regulation on the "Code on Continuing Medical Education" of the Medical Chamber North Rhine

CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles

S. Knipper · M. Graefen

- 282 **Therapieoptionen des lokal begrenzten Prostatakarzinoms**
Treatment options for localized prostate cancer

- 289 **Fragebogen**
Assessment

Haben Sie schon an Ihr Fortbildungszertifikat gedacht?

Für viele Vertragsärzte endet am 30. Juni wieder die Frist, innerhalb derer sie ihr Fortbildungszertifikat vorlegen müssen.

Ihnen fehlen noch Punkte? Dann bietet der CME-Kurs in dieser Ausgabe allen Abonnenten die ersten 3 Punkte kostenlos. Noch mehr Punkte können Sie auf SpringerMedizin.de mit dem passenden e.Med-Abo sammeln.

www.bit.ly/InterdisziplinärCME

**Verschiedenes · Miscellaneous****Termine · Forthcoming meetings****Impressum · Imprint**